Projektkatalog: 
Erfassungsformular deutsch + englisch

	Sprache: Deutsch
Es können sowohl abgeschlossene als auch laufende Projekte eingestellt werden.

	
	Language: English
Both already completed and currently ongoing projects can be listed.

	Projekttitel *
Technisch begrenzte Zeichenanzahl liegt bei 226 Zeichen
	
	Project title *

	Datum 
Stand der Information - tt.mm.jjjj
	
	Date

	Hintergrund und Ziele
Geben Sie hier den Hintergrund und die Ziele Ihres Projekts an.
	
	Background and Goals
List here the background and the aims of your project.

	Welche(s) Handlungsfeld(er) der deutschen Anpassungsstrategie betrifft das Projekt? *
Wählen Sie hier das/die vom Projekt betrachtete(n) Handlungsfelder aus (Mehrfachnennungen sind möglich).

	 
Bauwesen 
Bevölkerungsschutz 
Biologische Vielfalt 
Boden 
Energiewirtschaft 
Finanzwirtschaft 
Fischerei 
Industrie und Gewerbe 
Küsten- und Meeresschutz 
Landwirtschaft 
Menschliche Gesundheit 
Raumordnung, Regional- und Bauleitplanung 
Tourismuswirtschaft 
Verkehr, Verkehrsinfrastruktur 
Wald- und Forstwirtschaft 
Wasserhaushalt, Wasserwirtschaft 
Handlungsfeldübergreifend 
Sonstige 

	Which field(s) of activity of the German Adaptation Strategy relates to the project? * 
agriculture 
biological diversity 
building sector 
civil protection 
coastal and marine protection 
energy sector 
financial services industry 
fishery 
human health 
industry and commerce 
soil 
spatial, regional and urban land use planning 
tourism industry 
transport, transport infrastructure 
water regime, water management 
woodland and forestry 
cross sectoral 
other 
Select here the field of action(s) (multiple selections possible).


	Welche Schritte im Prozess zur Anpassung an den Klimawandel werden schwerpunktmäßig bearbeitet?
Wählen Sie hier den/die vom Projekt betrachteten Schritt(e) im Prozess der Anpassung an den Klimawandel aus (Mehrfachnennungen sind möglich). Die Zuordnung ergibt sich aus den Beiträgen Ihres Projekts zu den fünf Schritten des Anpassungsprozesses. Bei den jeweiligen Schritten finden sie Hinweise, welche Forschungsprojekte und welche Informationen bzw. Angaben zu den fünf Schritten gehören.

	 

Schritt 1: Klimawandel verstehen und beschreiben (Klimawandel) 
Schritt 2: Risiken erkennen und bewerten (Risiken) 
Schritt 3: Maßnahmen entwickeln und vergleichen (Maßnahmen) 
Schritt 4: Maßnahmen planen und umsetzen (Umsetzung) 
Schritt 5: Anpassung beobachten und bewerten (Evaluation) 

	What steps in a process of adaptation to climate change are processed mainly? 
Step 1: Understand and describe climate change (climate change) 
Step 2: Identify and assess risks (risks) 
Step 3: Develop and compare measures (measures) 
Step 4: Plan and implement measures (implement) 
Step 5: Watch and evaluate adaptation (monitoring and evaluate) 
Wählen Sie hier den/die vom Projekt betrachteten Schritt(e) im Prozess der Anpassung an den Klimawandel aus (Mehrfachnennungen sind möglich). Die Zuordnung ergibt sich aus den Beiträgen Ihres Projekts zu den fünf Schritten des Anpassungsprozesses. Bei den jeweiligen Schritten finden sie Hinweise, welche Forschungsprojekte und welche Informationen bzw. Angaben zu den fünf Schritten gehören.


	Laufzeit von 
Wählen Sie hier den Beginn und das Ende Ihres Projekts aus. Wenn kein Enddatum verfügbar ist bitte nochmals das Startdatum eingeben.

	Von

Bis

	Run time 
Choose here the beginning and the end of your project.


	Förderung / Finanzierung
Geben Sie hier an, von wem und in welchem Rahmen Ihr Projekt gefördert wird/wurde (Fördergeber und Förderprogramm).
	
	Funding / Financing
Indicate here by whom and within which frame your project is/was funded (funding body and supporting program).

	UNTERSUCHUNGSREGION/-RAUM
	
	RESEARCH AREA/REGION

	Wählen Sie hier die Untersuchungsregion Ihres Projekts aus (z.B. Bundesland, Naturraum: Mehrfachnennungen sind möglich) bzw. geben Sie an, welche Region Ihr Projekt betrachtet (hat).
Land * 
länderübergreifend 
Ägypten 
…

	
· Deutschland / Germany 
·  
·  
	Select here the study region of your project (e.g. Federal State, natural area; multiple selections are possible) or list which region is/was considered within your project.
Country * 
transnational 
Egypt 
… 


	Bundesland

	Bundesland 
Bundesweit 
Baden-Württemberg 
Bayern 
Berlin 
Brandenburg 
Bremen 
Hamburg 
Hessen 
Mecklenburg-Vorpommern 
Niedersachsen 
Nordrhein-Westfalen 
Rheinland-Pfalz 
Saarland 
Sachsen 
Sachsen-Anhalt 
Schleswig-Holstein 
Thüringen 

	Region of implementation (all German federal states) 
Nationwide 
Baden-Württemberg 
Bavaria 
Berlin 
Brandenburg 
Bremen 
Hamburg 
Hesse 
Mecklenburg Western Pomerania 
Lower Saxony 
Northrhine-Westphalia 
Rhineland Palatinate 
Saarland 
Saxony 
Saxony-Anhalt 
Schleswig-Holstein 
Thuringia 


	Naturräumliche Zuordnung 

	Naturräumliche Zuordnung 
Deutschland gesamt 
Alb und nordbayerisches Hügelland 
Alpen 
Alpenvorland 
Erzgebirge, Thüringer und Bayrischer Wald 
Küste 
Links- und rechtsrheinische Mittelgebirge 
Nordostdeutsches Tiefland 
Nordwestdeutsches Tiefland 
Oberrheingraben 
Südostdeutsche Becken und Hügel 
Westdeutsche Tieflandsbucht 
Zentrale Mittelgebirge und Harz 

	Natural spatial classification 
Nationwide 
Alp and North Bavarian hills 
Alps 
Alpine Foothills 
Erz Mountains, Thuringian Forest and Bavarian Forest 
coasts: North Sea-/Baltic Sea coasts 
Low mountain ranges left and right of Rhine 
North-East German lowland 
North-West German lowland 
Upper Rhine Rift 
South-Eeastern basin and hills 
West German lowland bay 
Central low mountain ranges and Harz 


	Räumliche Auflösung / Zusatzinformationen
administrative Grenzen, Pixel/Rastergröße 

	
	Spatial resolution
Administrative borders, pixel/grid size

	SCHRITT 1: KLIMWANDEL VERSTEHEN UND BESCHREIBEN
	
	STEP 1: UNDERSTAND AND DESCRIBE CLIMATE CHANGE

	Ansatz und Ergebnisse
Geben Sie hier an, welchen Ansatz Ihr Projekt zu den Annahmen über den zukünftigen Klimawandel verwendet hat und welche Ergebnisse diesbezüglich entstanden bzw. zu erwarten sind.
Zu Schritt 1 gehören Forschungsprojekte, in denen eigene/neue Klimabeobachtungen, Klimamodellierungen und/oder Klimaszenarien erstellt werden, deren Analysen also nicht nur auf der Nutzung des vorhandenen Klimawissens basieren. Einzutragende Informationen umfassen z.B. Beobachtungsdaten, Emissionsszenarien, globale und regionale Klimamodelle, regionale Klimaänderungen, Ensemble-Ansatz, Mittelwerte und Spannweiten, Stärke der Klimasignale, physikalische Klimaänderungen.

	
	Approach and results
Specify here the approach that was used within your project with respect to the assumptions on future climate change, and the results that have emerged or are expected referring to this.
Step 1 includes research projects within which individual/new climate observations, climate modelling and/or climate scenarios are created, of which the analyses are not only based on the use of existing climate knowledge. Information to be given comprise e.g. observation data, emission scenarios, global and regional climate models, regional climate changes, ensemble-approach, mean values and ranges, strength of the climate signals, physical climate changes.


	Parameter (Klimasignale) 
Wählen Sie hier die betrachteten Klimaparameter aus (Mehrfachnennungen sind möglich) und ergänzen Sie – falls erforderlich – weitere Parameter.

	Parameter (Klimasignale) 
Flusshochwasser 
Hitzewellen 
Sturzfluten 
Veränderte Niederschlagsmuster 
Höhere mittlere Temperaturen 
Meeresspiegelanstieg und Sturmfluten 
Niedrigwasser 
Starkniederschlag (inkl. Hagel, Schnee) 
Sturm 
Trockenheit 

	Parameter (climate signals) 
River flooding 
Heat waves 
Flash floods 
Altered rainfall patterns 
Higher average temperatures 
Sea level rise und storm surges 
Low water 
Extreme precipitation (incl. hail, snow) 
Storm 
Dry periods 
Select the considered climate parameters (multiple selections are possible) and add - if necessary - further parameters.


	Weitere Parameter

	
	Further Parameters


	Zeithorizont 
Wählen Sie hier die betrachtete 30jährige Zeitscheibe aus (Mehrfachnennungen sind möglich) und ergänzen Sie – falls erforderlich – weitere Zeitangaben.

	Zeithorizont 
Gegenwart 
2011–2040 (nahe Zukunft) 
2021–2050 (nahe Zukunft) 
2036–2065 
2051–2080 (ferne Zukunft) 
2071–2100 (ferne Zukunft) 
über 2100 hinaus (ferne Zukunft) 

	Time horizon 
Presence 
2011–2040 (near future) 
2021–2050 (near future) 
2036–2065 
2051–2080 (far future) 
2071–2100 (far future) 
beyond 2100 (far future) 
Select the considered 30-year time slice (multiple answers are possible) and add - if necessary - further time horizons.


	Weitere Zeitangaben

	
	Further times


	SCHRITT 2A: RISIKEN ERKENNEN UND BEWERTEN (KLIMAFOLGEN/-WIRKUNGEN)
	
	STEP 2A: IDENTIFY AND ASSESS RISKS – CLIMATE EFFECTS AND IMPACT

	Analyseansatz
Geben Sie hier an, welchen Ansatz Ihr Projekt zur Analyse von Klimafolgen und -wirkungen verwendet (hat) und welche Ergebnisse entstanden bzw. zu erwarten sind.
Zu Schritt 2a gehören Forschungsprojekte, in denen Analysen zu Klimafolgen und -wirkungen durchgeführt werden, die also nicht nur Wissen über bekannte Folgen und Wirkungen nutzen. Einzutragende Informationen umfassen z.B. Klimawirkungsmodelle, Wirkpfade des Klimawandels, Wirkungsketten, Modellergebnisse.

	
	Approach and results
Describe here, which approach for the analysis of climate effects and –impacts is/was used within your project and which results emerged from it or are expected.
Step 2a comprises research projects, within which analyses addressing climate effects and –impacts are carried out, thus do not only use the knowledge on known effects and impacts. Information to be entered comprises e.g. climate impact models, impact paths of climate change, impact chains, and model results.


	SCHRITT 2B: VULNERABILITÄT, RISIKEN UND CHANCEN
	
	STEP 2B: IDENTIFY AND ASSESS RISKS – VULNERABILITY, RISKS AND CHANCES

	Ansatz und Risiken / Chancen
Geben Sie hier an, welchen Ansatz Ihr Projekt zur Analyse von Vulnerabilität, Risiken und/oder Chancen verwendet (hat) und welche Ergebnisse entstanden bzw. zu erwarten sind.
Zu Schritt 2b gehören Forschungsprojekte, die Aussagen über Vulnerabilität (inklusive Anpassungskapazität) machen und die Risiken (auch Chancen) analysiert haben. Einzutragende Informationen umfassen z.B. Konzepte für Vulnerabilitätsanalyse und/oder Risikoanalyse, Ergebnisse zu Sensitivität und/oder Anpassungskapazität, Aussagen zur Höhe der Vulnerabilität, Identifizierung von Risiken und Chancen.

	
	Approach and results
Describe here, which approach for the vulnerability analysis, risks and/or chances is/was used within your project and which results emerged from it or are expected.
Step 2b comprises research projects which make a statement on vulnerability (including adaptation capacity) and which analyzed the risks (and chances). Information to be entered comprise e.g. concepts for vulnerability analyses and/or risk analyses, results on sensitivity and/or adaptation capacity, statements on the level of vulnerability , identification of risks and chances.


	Dringlichkeit und Priorisierung von Anpassungsbedarf
Geben Sie hier an, ob die Ergebnisse der Analyse und/oder Bewertung der Vulnerabilität zur Ableitung von Dringlichkeit und/oder Priorisierung von Anpassungsbedarf genutzt worden sind bzw. werden sollen.
	
	Urgency and priorization of adaptation needs
Describe here weather the results of the analysis and/or assessment of vulnerability were or shall be used for the derivation of urgency and/or priorization of adaptation needs.

	SCHRITT 3: MASSNAHMEN ENTWICKELN UND VERGLEICHEN
	
	STEP 3: DEVELOP AND COMPARE MEASURES

	Maßnahmen und/oder Strategien
Geben Sie hier an, ob in Ihrem Projekt Maßnahmen und/oder Strategien zur Anpassung an den Klimawandel entwickelt worden sind bzw. werden sollen.
Zu Schritt 3 gehören Forschungsprojekte, die Grundlagen und Vorschläge für die Entwicklung von Maßnahmen geschaffen und gemacht haben (im Sinne von „Wissenschaft gibt Empfehlungen“). Einzutragende Informationen umfassen z.B. Aufzeigen von Handlungsoptionen ohne (konkrete) Umsetzung, Maßnahmenvorschläge, Anleitungen zur Entwicklung von Maßnahmen, Hinweise zur Analyse von Maßnahmen (z.B. durch theoriebasierte Entscheidungsunterstützung, Kosten-Nutzen-Analysen, Multikriterienanalyse), Unterstützung (Leitfäden, Handbücher, Datenbanken, Förderprogramme).

	
	Measures and/or strategies
Describe here if measures and/or strategies for the adaptation to climate change were/are to be developed within your project.
Step 3 comprises research projects which created and made the fundamentals and suggestions for the development of measures (in terms of „science gives recommendations“). Information to be entered comprise e.g. identification of options for action without (concrete) implementation, recommendations for measures, instruction for the development of measures, remarks for the analysis of measures (e.g. by theory based decision-making support, cost-benefit analyses, multi criteria analysis), support (guidelines, handbooks, databases, support programs).


	Zeithorizont 
Machen Sie hier Angaben zum Zeithorizont der von Ihrem Projekt entwickelten Anpassungsmaßnahmen (z.B. kurz-, mittel-, langfristig umzusetzen oder Vorlaufzeit, Planung, Umsetzung, Wirksamkeit der Maßnahmen: Mehrfachnennungen sind möglich).

	Zeithorizont 
kurzfristig = die nächsten Jahre/Jahrzehnte 
mittelfristig = bis 2050 
langfristig = bis 2100 und darüber hinaus 

	Time horizon 
short term = next year’s / decades 
medium term = to 2050 
long term = to 2100 and beyond 
Give information on the time horizon of the adaptation measures developed within your project (e.g. to be implemented on the short term, midterm, long term, or lead time, planning, implementation, effectiveness of measures; multiple entries possible).

	Weitere Zeitangaben und Erläuterungen

	
	More time information and explanations

	Konfliktpotential / Synergien / Nachhaltigkeit

	
	Conflicts / synergies / sustainability


	SCHRITT 4: MASSNAHMEN PLANEN UND UMSETZEN
	
	STEP 4: PLAN AND IMPLEMENT MEASURES

	Maßnahmen und/oder Strategien
Geben Sie hier an, ob in Ihrem Projekt Maßnahmen und/oder Strategien zur Anpassung an den Klimawandel umgesetzt worden sind bzw. werden.
Zu Schritt 4 gehören Forschungsprojekte, die nicht nur Grundlagen geschaffen, sondern die Umsetzung von Maßnahmen unterstützt oder begleitet haben (im Sinne von „Umsetzung durch Wissenschaft begleitet, ausgewertet oder gar selbst durchgeführt“). Einzutragende Informationen umfassen z.B. Rahmenbedingungen für die Umsetzung von Anpassung, Möglichkeiten der Verankerung, Strategieerstellung und Integration, Umsetzung von Einzelmaßnahmen, integrierte Strategien, Einführung von Instrumenten, politische Instrumente (z.B. gesetzliche Rahmensetzung), Erfolgsfaktoren und Barrieren (z.B. sozialwissenschaftliche und/oder organisationswissenschaftliche Forschungsergebnisse), Fallstudien zur Umsetzung, testweise Erprobung der Fallstudien.

	
	Measures and/or strategies
Describe here if within your project measures and/or strategies on the adaptation to climate change were or will be implemented.
Step 4 comprises research projects which do not only create the basics but support or accompany the implementation of measures (in terms of „implementation accompanied, analyzed or even carried out by science“). Information to be entered comprise e.g. framework for the implementation of adaptation, possibility of anchoring, strategy establishment and integration, implementation of single measures, integrated strategies, introduction of instruments, political instruments (e.g. legal framework), success factors and barriers (e.g. sociological and/or organizational research results), case studies on the implementation, testing trials of case studies.


	Kosten
Machen Sie hier Angaben, ob die Kosten (oder der Nutzen) Ihrer Anpassungsmaßnahme betrachtet worden sind bzw. werden.
	
	Costs of the measures
Provide information if the costs (or the benefit) of your adaptation measures were or will be considered.

	Rechtliche Aspekte
Machen Sie hier Angaben, ob rechtliche Aspekte bei Ihren Anpassungsmaßnahmen berücksichtigt worden sind bzw. werden.
	
	Legal aspects
Provide information if legal aspects were or will be considered with respect to your adaptation measures.

	VERKNÜPFUNG ZUR TATENBANK
Geben Sie an, ob in Ihrem Projekt eine Anpassungsmaßnahme entwickelt worden ist, die für die KomPass-Tatenbank geeignet ist. Für die Tatenbank geeignet sind konkrete lokale und regionale Maßnahmen zur Anpassung an den Klimawandel, die in Deutschland bereits durchgeführt wurden oder sich aktuell in der Umsetzung befinden.
Mehrfachnennungen sind möglich
	
	LINK TO THE DEES BANK („TATENBANK“)
Provide information if within your project an adaptation measure was developed which is suitable for the KomPass-Tatenbank. Qualified for the Tatenbank are concrete local and regional measures for the adaptation to climate change which were already or are currently implemented in Germany.

	SCHRITT 5: MONITORING UND EVALUATION
	
	STEP 5: WATCH AND EVALUATE ADAPTATION (MONITORING AND EVALUATION)

	Ansatz, Ziel und Ergebnisse von Monitoring und/oder Evaluation
Geben Sie hier an, ob Ihr Projekt ein Monitoring des Klimawandels, der Klimawirkungen, der Vulnerabilität und/oder des Anpassungsbedarfs unterstützt bzw. ob Ihr Projekt zum Monitoring beitragen kann.  Ebenso können Sie hier angeben, ob in Ihrem Projekt eine Evaluation des Erfolgs und der Eignung der Klimaanpassungsmaßnahmen und -strategien vorgesehen ist. Wenn ja, erläutern Sie bitte Ansatz, Ziele und Ergebnisse.
Zu Schritt 5 gehören Forschungsprojekte, die kontinuierliche Informationsgrundlagen für Klimawandel, Klimawirkungen, Vulnerabilität und Klimaanpassung liefern (z.B. Wissensplattformen, Netzwerke, Informationsangebote (nicht nur für den Klimawandel)). Einzutragende Informationen umfassen z.B. Planung von Monitoring und Evaluation, Analysen zur Etablierung oder Umsetzung von Monitoring und Evaluation, Indikatoren, Effizienz, Effektivität, Evaluierung, Kosten-Nutzen, Bewertung und Weiterentwicklung von Strategien und Maßnahmen (im Sinne „Anpassungs-Politikzyklus neu beginnen“).

	
	Approach, objective and results of the monitoring and/or evaluation
Describe here if your project supports a monitoring of climate change, of climate impacts, vulnerability and/or the adaptation needs, and/or if your project can contribute to monitoring. If yes, explain approach, aims and results. Describe here if within your project an evaluation of success and the suitability of climate adaption measures and -strategies is intended. If yes, explain approach, aims and results.
Step 5 comprises research projects which provide a continuous information base for climate change, climate impacts, vulnerability and climate adaptation (e.g. knowledge platforms, networks, information offers (not only for climate change)). Information to be entered comprise e.g. planning of monitoring and evaluation, analyses of the establishment and implementation of monitoring and evaluation, indicators, efficiency, effectiveness, evaluation, cost-benefit, assessment and further development of strategies and measures (in terms of “new beginning the adaptation-policy cycle”)


	LINKS
	
	LINKS

	Geben Sie hier bitte einen oder mehrere Weblink(s) für Ihr Projekt an.
Der Link-Titel ist auf maximal 128 Zeichen begrenzt.

	· Titel / Title:
        
· URL: 
       
 
· Titel / Title:
        
· URL:
        
 

	The link title is limited to 128 characters maximum.


	ZUGEHÖRIGE PROJEKTE
	
	RELATED PROJECTS

	Bitte geben Sie hier an, mit welchen weiteren Forschungsprojekten Ihr Vorhaben in Verbindung steht.
Mehrfachangaben sind möglich
	
	Provide here information if you cooperated with other research projects.

	ADRESSEN: WER WAR ODER IST BETEILIGT
	
	ADDRESSES: WHO WAS OR IST INVOLVED

	Ansprechpartner
Geben Sie hier an, wer für Rück- oder Nachfragen über Ihr Projekt ansprechbar ist.
	
	Contact
Provide details on the person in charge within your project who can be contacted for queries.

	Projektleitung
Geben Sie hier an, wer das Projekt geleitet hat (Institution ausreichend).
	
	Project management
Provide information on the project leader (institution is sufficient).

	Beteiligte/Partner
Geben Sie hier an, wer im Projekt zusammen- gearbeitet hat bzw. mit wem kooperiert worden ist (nur Institution: ohne Name der Person).
	
	Cooperation/Partners
Provide information on who cooperated within the project or with whom cooperation exist(ed) (only institution: no names).



Weitere Felder; die in der jetzigen Fassung (noch) nicht verwendet werden

	SCHLAGWORTE
	
	[bookmark: _GoBack]TAGS / Schlagworte

	VERWANDTE KOMPASS-INHALTE
	
	VERWANDTE KOMPASS-INHALTE

	VERWANDTE PUBLIKATIONEN
	
	VERWANDTE PUBLIKATIONEN

	VERWANDTE ARTIKEL
	
	VERWANDTE ARTIKEL
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